
VILLE DE LÉGUEVINDÉCEMBRE 2022 - JANVIER 2023

PLAN DE 
SOBRIETE 
ENRGETIQUE



Confrontée à la hausse des prix de l’énergie et au défit de la transition 
écologique, la Ville de Léguevin a décidé de mettre en place un plan de
 sobriété énergétique visant à atteindre les 5 objectifs suivants :

En effet, le dérèglement climatique que nous connaissons depuis quelques années et qui 
semble s’accélérer et la nécessaire sortie de notre dépendance aux énergies 
carbonées, qui participent à ce dérèglement et dont les sources se tarissent, nous 
imposent de ne pas nous limiter à la mise en place de mesures conjoncturelles, 
qui seront nécessaires pour passer l’hiver mais pas suffisantes, mais tout au 
contraire de nous engager dans la durée.

Réduire la consommation énergétique des bâtiments publics

Réduire la consommation énergétique de l’éclairage public

Favoriser le développement des énergies renouvelables

Réduire la consommation d’énergie à l’occasion des déplacements

Accompagner les administrés dans la sobriété énergétique
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THIBAUT CANELLA
Conseiller Municipal délégué à l’Optimisation énergétique
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Mobiliser les utilisateurs

>> Utilisation des appareils électriques

>> Eclairage

>> Eau chaude sanitaire

> Modifier les consignes

>> Température

REDUIRE LA CONSOMMATION 
DES BÂTIMENTS1
La réduction de la consommation des bâtiments nécessite une mobilisation des agents mais 
également la mise en œuvre d’un plan d’investissement pour assurer une meilleure isolation 
thermique et une réduction de la consommation des appareils et matériels.

- Les bureaux, salles de classes et autres locaux occupés en permanence doivent disposer d’une tem-
pérature à 19° C au maximum en période froide. En période estivale, la température ne pourra être 
abaissée en dessous de 26° C. En outre, lorsque ces locaux ne sont pas utilisés pendant plus de 2 jours, 
la température doit être abaissée à 16° C au maximum.

- Les salles de réunion et autres locaux utilisés par intermittence doivent disposer d’une température au 
maximum de 17° C en période froide.  En période estivale, la température ne pourra être abaissée en 
dessous de 26° C.

- La température des locaux hébergeant des serveurs informatiques doit rester  comprise entre 18° et 
27° C.

- La température des gymnases doit être limitée à 14° C en période de froid.

Les températures des bureaux et des salles sont ainsi fixées :

En outre, la saison de chauffe a été réduite, avec une mise en service à la fin des vacances de Toussaint 
et un arrêt au début des vacances de Pâques. Ces dates pourront, en fonction de la météo être revues 
pour accroître ou réduire la saison de chauffe.

- L’utilisation de chauffages d’appoint est interdite

- Limiter l’éclairage au seul besoin et penser à éteindre les locaux en les quittant.

Il n’a pas été prévu, pour l’heure de réduire l’utilisation de l’eau chaude sanitaire. Cette possibilité pourra 
toutefois être étudiée en veillant à ce que les installations soient mises hors gel.

- Extinction obligatoire, en fin de journée, de  l’ensemble des appareils en veille (informatiques, photoco-
pieurs, …)
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> Mobiliser les agents

> Mobiliser les associations

>> Mise en place de référents

>> Rédaction d’un guide des bonnes pratiques

>> Organisation d’opérations ponctuelles

>> Communication à destination des associations

>> Optimisation de l’utilisation des locaux

La Ville de Léguevin a désigné un conseiller municipal délégué aux économies d’énergies et au photo-
voltaïque (Monsieur Thibaut CANELLA) et recruté un chargé de mission environnement et développement 
durable (M. Franck ESPALIVET).

Les missions principales de ces référents sont d’une part d’établir une estimation globale des consomma-
tions d’énergie des bâtiments pour, notamment, cibler les priorités (pour ce faire les applicatifs tels que 
e-sherpa et Operat ont été installés et les relevés de consommation ont été demandés à GRDF et ENEDIS)
mais également pour présenter aux agents le contexte, les impacts et les mesures décidées.

Une note de service fixant les bonnes pratiques a été rédigée et transmise aux agents. Elle sera 
prochainement complétée par un guide plus complet .

- Organisation d’une opération « gros pull » ou « pull de Noël » pour inciter les agents à porter des pulls.
- Information régulière sur les consommations d’énergie des bâtiments.

Un courrier de sensibilisation a été adressé à l’ensemble des associations qui bénéficient d’une mise à 
disposition d’installations municipales, afin de les sensibiliser sur les questions de sobriété énergétique.
En outre, la Ville a procédé à une réduction des plages horaires pendant lesquelles les éclairages des 
terrains de grands jeux peuvent être allumés.

Un travail est actuellement mené par le service en charge de l’attribution des salles municipales pour 
essayer d’en optimiser encore plus l’utilisation.
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>> Chaufferies

>> Eclairage des bâtiments publics

>> Etude énergétique des bâtiments

>> Evolution des process

En 2022, un marché d’assistance à maîtrise d’ouvrage a été confié au cabinet OTCE afin d’une part d’audi-
ter les chaufferies, qui ne bénéficiaient pas d’un contrat pluriannuel d’entretien, et de préparer une consul-
tation afin de conclure un marché d’entretien préventif et de suivi des chaufferies et notamment corriger les 
problèmes suivants : 

- les chaufferies de l’ensemble des bâtiments sont dépourvues de système de télégestion, ce qui ne permet
pas une régulation optimisée des températures et de fait de la consommation.

- les réseaux de chauffe ne sont pas régulièrement purgés ou désemboués ce qui conduit à une surcons-
ommation.

En outre, un plan pluriannuel de renouvellement des chaudières doit également être envisagé pour per-
mettre le remplacement des chaudières au gaz par d’autres systèmes de type pompes à chaleur.

Un inventaire des éclairages des bâtiments publics est en cours de réalisation afin de permettre d’engager : 

- une optimisation de l’intensité lumineuse des bâtiments,
- un relamping des bâtiments LED,
- un remplacement des interrupteurs par des détecteurs de présence dans les espaces communs.

Des remplacements de néons par des blocs de LED ont, depuis le mois de septembre dernier, été réalisés 
dans les écoles et dans la salle de spectacle TEMPO. Une analyse des résultats sera réalisée afin de per-
mettre le déploiement de la solution la plus adaptée.

Un bureau d’étude va être prochainement missionné pour réaliser un diagnostic énergétique des bâtiments 
et faire des propositions d’actions pour optimiser l’isolation thermique des bâtiments.
Cette étude nous permettra d’engager un plan pluriannuel d’investissement.

La Ville souhaite également engager une réflexion sur ses process afin de mettre en place des techniques 
moins consommatrices d’énergie, comme notamment la cuisine à basse température pour la restauration 
scolaire ou encore la tonte raisonnée des espaces verts qui réduit le nombre de passages, ...
L’ensemble des services seront sollicités pour mener une réflexion sur leurs usages et les pistes d’économies 
qui pourraient être envisagées via la mise en place de nouveaux process ou de nouvelles technologies.

Investir pour réduire les besoins
Outre les changements d’habitudes il est également nécessaire de prévoir la mise à niveau des 
installations municipales pour assurer une optimisation de leur consommation énergétique.
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REDUIRE LA CONSOMMATION
 DE L’ECLAIRAGE PUBLIC2
La réduction de la consommation des bâtiments nécessite une mobilisation des agents mais 
également la mise en œuvre d’un plan d’investissement pour assurer une meilleure isolation 
thermique et une réduction de la consommation des appareils et matériels.

Extinction lumineuse partielle

Rénovation du parc d’éclairage public

Depuis le mois d’octobre 2022, la ville de Léguevin a engagé l’extinction lumineuse partielle de son éclai-
rage public, hors routes départementales, et de l’éclairage de ses monuments et édifices entre minuit et 5 
heures.

Cette extinction a été un peu retardée, dans certains secteurs, compte tenu des difficultés d’approvisionne-
ment rencontrées par le prestataire du Syndicat départemental d’énergie de Haute-Garonne.

Le gain estimé par cette mesure est d’environ 230 000 KWh par an.

Au regard des dispositifs proposés par le Syndicat départemental d’énergie de la Haute Garonne, qui est 
compétent en la matière, plusieurs programmes ont été engagés.

La commune compte 381 appareils de type boules qui doivent être remplacés avant le 1er janvier 2025. 
Un programme a été engagé qui devrait nous permettre, au regard de la capacité du SDEHG à ne prendre 
en charge que 80 lampadaires par an, de supprimer les derniers lampadaires en 2026. 

> Remplacement des lampadaires boules

Exercice
Nombre de 

lampadaires
Economie
En KWh

2022

2024

2023

2025

2026

2027

TOTAL

381

227

306

145

69

0

10 000

10 000

9 500

10 000

7 000

46 500
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Rénovation du parc d’éclairage public
La commune a également souscrit au programme ++ du SDEHG qui doit permettre de remplacer ses 391 
éclairages de plus de 100 W par des LED de 25 à 40 W.
Cette opération menée sur deux années (2022 et 2023) doit permettre à la commune de réduire sa 
consommation (hors extinction lumineuse) de près de 54 KWh par an dès 2024.

La commune compte enfin près de 840 autres lampadaires à iodure de sodium de moins 100 W qui seront 
également remplacés dans le cadre du programme ++ du SDEHG. Ce programme pourrait être initié dès 
2024 et s’étaler sur 4 à 6 années. 

A l’issue c’est encore une économie de près de 50 000 KWh que la commune pourrait réaliser.

La commune de Léguevin a commandé auprès du SDEHG le remplacement des éclairages des stades de 
football et de rugby.

Il est assez difficile d’évaluer a priori l’économie qui pourra être réalisée dans la mesure où nous ne connais-
sons pas avec exactitude les temps d’éclairage de ces stades. Toutefois, ce remplacement permettra de 
diviser la puissance au terrain de rugby par 12 et celle du terrain de Football par 32.

En outre un système sera doté d’un double allumage avec un mode « entraînement » et un mode « match » 
qui permettra de réguler l’intensité en fonction du besoin réel.

> Remplacement des lampadaires de plus de 100 W

> Remplacement des autres lampadaires

> Remplacement des éclairages des terrains de plein jeu
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3 FAVORISER LE DEVELOPPEMENT 
DES ENERGIES RENOUVELABLES
La Ville de Léguevin entend favoriser le développement des énergies renouvelables sur son 
territoire en équipant ses installations de panneaux photovoltaïques ou solaires mais également en 
consommant ou favorisant l’installation de projets de développement d’énergies renouvelables.

Les projets portés par la ville de Léguevin intègrent systématiquement, depuis 2021, la mise en place de 
sys-tèmes de production d’énergies renouvelables. 

- le projet d’extension du groupe scolaire Madeleine BRES intègre la mise en place de 56 panneaux photo-
voltaïques de 405 W chacun,
- le projet de construction de tribunes pour le stade de rugby intègre quant à lui un système de chauffage
solaire de l’eau chaude sanitaire doté de 12 capteurs solaires  et de 3 ballons de 2 000 litres chacun,
- pour les projets de gymnase et de réhabilitation du groupe scolaire des Gachots, la ville a demandé aux
candidats pour assurer la  Maîtrise d’œuvre de ces bâtiments : «  ce bâtiment sera nécessairement équipé en
panneaux solaires pour la production d’énergie électrique et d’eau chaude sanitaire, les eaux pluviales
seront également valorisées pour une réutilisation optimisée in-situ, une réflexion sur l’éclairage naturel sera
également conduite, … plus largement, il est attendu de la maîtrise d’œuvre que tous les aspects
environnementaux soient étudiés. »

Afin d’accompagner le développement des énergies renouvelables, la commune a décidé à l’occasion du 
renouvellement de son marché de fourniture d’électricité avec EDF, de lever la Prestation 
Supplémentaire Eventuelle (PSE)  pour la fourniture d’un bouquet composé à 100% d’énergies 
renouvelables.

La Ville de Léguevin a été sollicitée par plusieurs porteurs de projets pour la création de fermes photo-
voltaïques. Ces dossiers vont être étudiés en lien avec la Communauté de Communes « Le Grand Ouest 
Toulousain » afin de trouver les solutions qui permettent de favoriser ces implantations tout en préservant 
l’environnement et le cadre de vie.

Equiper les bâtiments municipaux
et le domaine public

La ville a également pris l’attache de l’Agence Régionale Energie Climat (ARCE) d’Occitanie afin d’envisa-
ger des solutions pour la mise en place de panneaux photovoltaïques (revente d’électricité) sur des 
bâtiments existants et dotés de toitures importantes telle que la salle polyvalente mais qui nécessitent que 
des études structurelles préalables soient réalisées afin de vérifier que le poids des installations nouvelles soit 
supporté.

Enfin la ville a également candidaté auprès du SDEHG pour la mise en place d’ombrières photovoltaïques sur 
les parkings publics destinés à l’autoconsommation des bâtiments publics sis à proximité. Les sites des groupes 
scolaires Madeleine BRES, Les Gachots et Jules FERRY ont été fléchés. 

Consommer des énergies renouvelables

Favoriser l’installation de  projets de 
production d’énergies renouvelables
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La Ville souhaite réduire la consommation d’énergie de ses agents et plus encore des 
Léguevinoises et Léguevinois lors de leurs déplacements.

Réduire la Consommation d’énergie
des agents municipaux

REDUIRE LA CONSOMMATION 
D’ENERGIE A L’OCCASION DES 
DEPLACEMENTS

4

> Réduire la consommation lors des déplacements
domicile – travail

>> Forfait de mobilité durable

>> Télétravail

>> Réunions

La Ville a, dès le mois de décembre 2021, mis en place un forfait mobilités durables qui permet d’inciter les 
agents à se rendre sur leur lieu de travail en adoptant des modes de déplacements actifs (vélo, trottinette, 
…) ou en optant pour le covoiturage. Pour 2022, seuls 2 agents ont sollicité le versement de la prime de 
100 euros qui a été instaurée. Une communication va être relancée en début d’année 2023. 

Une réflexion sur le télétravail va être menée afin de définir les postes qui pourraient être éligibles au 
télétravail et les modalités de mise en place de celui-ci (équipement à disposition des agents, durée heb-
domadaire, …)

Les réunions en visioconférence et téléphoniques seront privilégiées pour les déplacements de plus de 20 
Km et/ou d’une durée inférieure à la journée.

> Réduire la consommation des agents pendant
leur service

>> Faire évoluer le parc de véhicules
La Ville de Léguevin a décidé de développer son parc de véhicules électriques. Pour ce faire des bornes 
de rechargement électrique des véhicules ont été installées ( 2 à l’hôtel de ville et 2 au centre technique 
municipal). La Ville a également fait l’acquisition de 2 véhicules électriques et loue 1 véhicule électrique 
supplémentaire. Toutefois, le parc des véhicules municipaux est principalement constitué de véhicules utili-
taires utilisés par les services techniques. Or, ce type de véhicules d’occasion est assez peu répandu. Aussi, 
la commune a décidé de remplacer ses véhicules hors d’usage par de nouveaux véhicules en location 
dans l’attente de trouver des véhicules électriques à l’achat.

>> Former et informer les agents
Une formation à l’écoconduite des agents doit pouvoir être proposée aux agents afin de rappeler l’impor-
tance de limiter les distances de freinage, le temps d’accélération, la vitesse excessive et éviter le transport 
de charges inutiles.
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Réduire la consommation d’énergie 
des léguevinoises et léguevinois
> Navette municipale Légobus

> Prolongement du Réseau Tisséo

> Mise en place d’un schéma intercommunal de pistes
cyclables et d’un schéma communal des mobilités

La Ville de Léguevin a depuis quelques années mis en place un service de navettes afin de desservir la gare 
de Brax-Léguevin. Ce service, suite à l’épidémie de Covid, a connu une importante baisse de sa fréquen-
tation. Aussi, la ville a décidé, par délibération du 13 avril 2022, d’instaurer à titre expérimental la gratuité 
de ce service.

Quoique le niveau de fréquentation demeure faible, Il apparaît toutefois que celle-ci a été multipliée par 
5 entre les mois d’octobre 2021 et octobre 2022 avec près de 120 voyageurs par mois.

La Ville de Léguevin souhaite favoriser les déplacements actifs, ainsi plusieurs projets de développement de 
pistes cyclables « structurantes » ont été étudiés en lien avec la Communauté de Communes et notamment :
- Piste 1 : Centre-ville – Lengel, via la route de Toulouse
- Piste 2 : Centre-ville – Gare de Brax, via l’avenue de la gare
- Piste 3 : Centre-ville – Forêt de Bouconne, via l’avenue de Bouconne
- Piste 4 : Piste 1 (Rond-Point de la Salvetat)- Collège François VERDIER, via la route de la Salvetat 

puis prolongement vers les Réseaux Express vélo n° 8 et 9 (Plaisance du Touch).

La ville de Léguevin relève, en matière de déplacements extra-urbains, de la compétence régionale 
(Réseau Lio) avec la mise à disposition de deux lignes régulières :
- Ligne 305 : Toulouse - Rieumes
- Ligne 935 : Toulouse – Auch
La Communauté de Communes « Le Grand Ouest Toulousain » a engagé les démarches pour que lui
soit transférée la compétence en matière de mobilité. Ce transfert de compétences lui permettrait
d’adhérer à Tisséo collectivité pour l’ensemble de ses collectivités membres, dont Léguevin.
Cette adhésion au réseau Tisséo Collectivité pourrait permettre à minima et à très court terme, le prolon-
gement de la ligne 32 de Tisséo (Colomiers Gare SNCF – Brax Gare SNCF) qui s’arrête aujourd’hui aux
portes de la ville.
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5 REDUIRE LA CONSOMMATION 
D’ENERGIE A L’OCCASION DES 
DEPLACEMENTS
Dans l’urgence et pour faire face à la situation de crise énergétique que nous risquons de 
connaître cet hiver, il apparaît nécessaire de prévoir une communication régulière de l’accès à 
l’électricité, toutefois, il convient également d’informer et d’accompagner les administrés dans la 
transition énergétique.

Communication de crise
> Relais des informations Ecowatt

> Effets induits des coupures d’électricité

Nous avons été informés de forts risques de délestage du réseau au cours des mois de 
janvier et février 2023. La Ville de Léguevin va donc relayer sur ses panneaux 
d’affichage les informations données par RTE via son application Eco watt et notamment 
les alertes oranges et rouges qui devraient être données 3 jours à l’avance.

La Ville va également informer ses administrés que les coupures d’électricité pourraient avoir des effets 
induits sur : 
- l’approvisionnement en eau, dans la mesure où l’alimentation du château intervient par pompage,
- les réseaux d’assainissement qui fonctionnent via des postes de relevage ou de refoulement,
- la restauration scolaire qui pourrait ne pas être assurée (des repas froids seront prévus dans le

cas où les écoles demeureraient ouvertes).
A contrario, l’Hôtel de ville dispose d’un groupe électrogène qui permettra de maintenir le service 
pendant la durée des coupures.

Accompagner les administrés dans
la transition
> Information des commerces et entreprises

> Conseiller en énergie

Un courrier doit être adressé à l’ensemble des acteurs du secteur économique pour rappeler les règles en 
matière d’éclairage des enseignes lumineuses. 

Le Conseil Départemental a mis en place, à destination des publics les plus modestes, une 
permanence ECORENOV à la Maison Départementale de Proximité (à côté de la Poste) tous les 
vendredis de semaines impaires.

11






